

RESEÑA DEL LIBRO
*LA PRIMERA REPÚBLICA ESPAÑOLA.
LA ASAMBLEA NACIONAL FEBRERO –
MAYO 1873* de Alejandro Nieto
(Editorial Comares, Granada 2021)

JESÚS HUERTA DE SOTO

Debemos agradecer al Prof. Alejandro Nieto, eximio catedrático que fue de Derecho Administrativo, y uno de los miembros más brillantes y productivos de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, el esfuerzo que ha hecho estudiándose todas las actas de la Asamblea Nacional de la Primera República, así como la práctica totalidad de los periódicos de la época, utilizando además su gran olfato y capacidad de interpretación (de «compresión» que diría Mises) para presentarnos una visión de los hechos históricos relacionados con la Primera República Española a la vez muy viva y convincente.

Una importante conclusión a la que puede llegarse tras la lectura de este apasionante libro de Alejandro Nieto, y que es muy ilustrativa para todos aquellos libertarios que lean esta reseña, es que la Primera República Española contrasta muy positivamente con nuestra Segunda República de infausta memoria. No sólo Nieto evidencia que las formas en sede parlamentaria estaban a años luz en la Asamblea Nacional de 1873 en comparación con la constante tensión siempre sectaria, excluyente y partidista de la Segunda República, sino que el fracaso mayúsculo de esta última en forma de guerra civil fratricida sobresale (muy para mal) respecto del desmantelamiento relativamente inocuo y nada sangriento de la Primera República. Y en cuanto al grado de desorden público, quema de Iglesias y asesinatos descontrolados (de curas o no) durante la Primera República palidece del todo, e incluso parece «un juego de niños», respecto del odio e inquina que se desarrolló en España durante la Segunda República y luego en la Guerra Civil y subsiguiente post guerra.

El libro de Alejandro está lleno, además, de deliciosas noticias y anécdotas, sobre todo para aquellos que sean, como el autor de estas líneas, profesos libertarios. Así, por ejemplo, la relativa al triunfo del partido de los Contrabandistas en el Cantón de Málaga, o la eliminación de las quintas y la declaración del servicio militar voluntario (¡en plena guerra Carlista!) en lo que España también fue pionera, con un siglo de anticipación respecto al establecimiento del servicio militar voluntario en Estados Unidos tras la guerra del Vietnam, o incluso más recientemente del restablecimiento del servicio militar voluntario en España por parte del gobierno de Aznar a partir de 1996 y en contra del partido Socialista y de los estamentos más estatistas y reaccionarios de nuestro propio país.

En fin, el libro de Alejandro Nieto será una lectura agradable y muy atractiva para los seguidores de *Procesos de Mercado*.